



NOUS CHOISSONS LA VIE!



2015 Année de la Vie Consacrée

Les Sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie, avec les laïques consacrés SSCM, les personnes affiliées, les collaborateurs et collaboratrices dans la mission, leur grande famille et tous leurs amis vivent cette année vouée à la Vie consacrée dans un esprit de «profonde reconnaissance» pour l'amour providentiel de Dieu, de «passion» pour vivre l'Évangile et d'«espérance accueillante» face à l'avenir. (Les objectifs pour l'Année de la vie consacrée)

Dans nos régions apostoliques de France, des États-Unis, du Canada, de Cuba, du Cameroun et de l'Argentine/Chili, nous célébrons la poursuite de la mise en œuvre du thème de notre Chapitre général, « Interpellées par les cris de notre monde, guidées par l'Esprit, nous choisissons la vie ! » et celle de ses trois Orientations : *Vivre et transmettre notre charisme; Devenir présence humanisante; Vivre Congrégation de façon plus audacieuse.*

NOUVELLES INSERTIONS

Pour donner suite à notre troisième Orientation, «Vivre Congrégation de façon plus audacieuse», nous avons la joie d'annoncer qu'en 2015 nous «traversons nos frontières» afin de répondre à deux nouvelles missions apostoliques. La mission au Pérou, dans le diocèse de Huancayo, s'est ouverte en mars 2015, avec une communauté internationale: de France, Sr Yvette Le Goasduff; d'Argentine/Chili, Sr Teresita Argüello; de Cuba, Sr Yanisleidis Antúnez López; et du Canada, Sr Geneviève Babin.



Sr Yvette Le Goasduff et Sr Teresita Argüello dans une classe au Pérou



Les plans sont sur la bonne voie pour l'ouverture de la mission en République démocratique du Congo, à Mangai, dans le diocèse d'Idiofa, dès septembre 2015. Cette nouvelle mission relèvera du district *Marie-Reine-des-Apôtres*, au Cameroun. Le discernement est en cours avec les sœurs qui feront partie de la nouvelle communauté.

SESSIONS INTERNATIONALES

L'Orientation «Vivre Congrégation de façon plus audacieuse» a suscité deux sessions internationales. Le pèlerinage et la session «*Sur les pas de nos Fondateurs*» pour les directrices de formation et les responsables de la pastorale des vocations SSCM ont eu lieu en France en mars 2014: cette initiative visait à mettre au point une vision commune pour l'accompagnement vocationnel et la formation en vue de la vie consacrée SSCM. Sr Lise Lavallée, assistante générale, Sr Susana Teruel, conseillère générale, Sr Carmelle Perreault, facilitatrice, et les sœurs de France ont constitué pour cette session une équipe des plus efficaces.



Session « Identité et Leadership SSCM »

La session interactive «*Identité et leadership SSCM*», conçue par l'équipe itinérante internationale formée par Sr Lise Lavallée, Sr Susana Teruel, Sr Carol Karnitsky et Sr Claudette Richard, a été offerte aux régions apostoliques pour mieux enraciner notre leadership communautaire et apostolique dans notre identité SSCM. Cette session suscite un amour approfondi de la Congrégation et un leadership confiant fondé sur notre charisme.

Merci de vous unir à nous alors que, toutes ensemble, nous «réveillons le monde» et que nous nous réjouissons de voir se poursuivre la mise en œuvre du thème et des Orientations de notre Chapitre général.

Kathleen Mulchay, SSCM
Supérieure générale

Partage et transmission du charisme SSCM

CANADA

Province du Saint-Coeur de Marie

JOIE DE L’AFFILIATION



Mme Boudreau et son groupe

Être affiliée est pour moi source de joie et m’aide à approfondir ma foi, mon baptême et à vivre mes engagements. La force, le courage et l’abandon en la Divine Providence de nos Fondateurs sont sources d’inspiration. Accueil, prière, esprit de famille et partage trouvent écho dans mon cœur. L’affiliation me permet de transmettre le charisme et la spiritualité SSCM dans mon milieu et, comme Marie, dire *oui* et *merci*.

Anne Boudreau, heureuse affiliée SSCM

ARGENTINE / CHILI

District de la Divine Providence

JOIE D’AVOIR ÉTÉ INVITÉS À CONNAÎTRE ET À VIVRE LE CHARISME DES « SERVANTES »

Trois couples de Villa Elba: Lili et Norberto, Negrita et Julio, Rosita et Dani ont commencé le cheminement vers l’affiliation. L’appel est arrivé dans un moment spécial de notre vie: décès d’un être cher, forte présence mariale et besoin d’une spiritualité. Les sœurs Thérèse Gauvreau et Marie-Thérèse Côté nous montrent dans leur accompagnement et leur vie, la simplicité, l’humilité et l’amour des Fondateurs.



Julio Torres, aspirant à l’affiliation

CANADA

Province de Saint-Joseph

DES RETROUVAILLES...



Ma formation scolaire s’est vécue dans le quartier Limoilou, à Québec, où les Sœurs Servantes du Saint-Cœur de Marie nous nourrissaient de leur esprit et de leurs valeurs. Un esprit qui a sûrement marqué tous mes engagements, dont le premier fut d’être mère de sept enfants.

Il y a douze ans, j’étais à la recherche d’un renouvellement spirituel. Voilà qu’une religieuse m’invite à connaître leur projet d’affiliation. La découverte des Fondateurs eut pour moi l’effet d’un retour à une « famille aimée ». Peu à peu, je comprenais d’où me venait le sentiment de bien-être ressenti dans ma jeunesse; je retrouvais l’ouverture d’esprit, l’accueil simple, les valeurs évangéliques sans bondieuseries.

Dans le groupe, je goûte le soutien mutuel sans jugement, les échanges riches et sincères marqués de simplicité. Chaque rencontre m’apporte un nouveau souffle qui me chuchote: « Avance, tu n’es pas seule ».

Huguette Chouinard, affiliée Groupe Sainte-Famille

ÉTATS-UNIS

Province de la Sainte-Famille

DEVENIR LAÏQUE CONSACRÉE SSCM

Il y a une profonde et paisible présence qui émane de chaque sœur que j’ai eu le privilège de côtoyer pendant plusieurs années. C’est énergisant de voir la manière dont chacune partage sa foi discrètement et humblement à travers son dévouement aux autres. Ces « servantes » vont au-delà des limites de la famille; elles aiment inclure les arrivants et accueillent toujours avec joie une nouvelle « famille ».

Bonnie Tilton Seby



UN PARCOURS D’APPRENTISSAGE

Ma première rencontre avec les SSCM a eu lieu en 1997. Mon cheminement avec les Servantes a changé au fil des ans. Chaque étape a apporté son propre apprentissage. J’ai été affiliée pendant trois ans. Comme membre de ce groupe, j’ai vécu l’esprit de famille qui caractérise les Servantes. Je me tenais devant Dieu comme faisant partie d’une communauté, non en tant que solitaire. Toute ma vie j’ai ressenti un fort sentiment de Dieu en moi et avec moi. Cette expérience m’a ouvert les yeux à la présence de Dieu dans les autres.

Kathy Brady-Murfin

Partage et transmission du charisme SSCM

FRANCE

Région de la Sainte-Famille



RESSOURCEMENT

Au printemps, deux oiseaux migrateurs, Josiane Avril, affiliée, et Annie Bondu, laïque consacrée, s'envolaient au Québec. Outre le décalage horaire il y eut le décalage des saisons: la neige était encore présente! Que de beaux paysages! Sœur Ghislaine Roy fut notre guide pour nous permettre de vivre le pèlerinage aux sources canadiennes. Que de belles rencontres et d'échanges dans les différentes communautés visitées! Avec joie, nous avons revu les sœurs ayant vécu en France; par notre présence, la France venait à elles. L'esprit de famille comblait nos cœurs. Nous vivions à l'unisson des fêtes pascales célébrées avec la communauté paroissiale de La Pocatière, en communion avec le groupe d'affiliés. À notre retour en France, riches de ces expériences, nous rendons grâce pour ce magnifique voyage, auprès des affiliés. Merci à Dieu pour notre foi enracinée, renouvelée, fortifiée par la spiritualité des Servantes du Saint-Cœur de Marie.

Josiane Avril

CAMEROUN

District Marie-Reine-des-Apôtres

UN TRÉSOR SPIRITUEL À PARTAGER

Depuis 18 ans, la Congrégation SSCM nous nourrit de sa spiritualité. Comme membre du Comité régional des Affiliés, avec joie je partage notre riche expérience dans l'affiliation. Cette année, à l'instigation de sœur Antoinette Maga Foe, présidente du Comité, nous avons finalisé le document sur **les Parcours d'Approfondissement de la Spiritualité SSCM** que 25 personnes affiliées ont expérimentés au Cameroun pendant trois ans. Désormais, les jeunes affiliés pourront aussi bénéficier de cette riche expérience de la Retraite sur les PAS.



De plus, afin de relever les défis connus dans nos familles et en lien avec notre Église, nous avons préparé le programme annuel d'affiliation sous le thème «**La Famille, indispensable pour la vie du Monde et l'avenir de l'Humanité**» (Pape François). Ce que je reçois de l'affiliation: un riche héritage spirituel qui me soutient dans mes engagements quotidiens.

Cyprien Melounou Ngono,
affilié de Mbalmayo

CUBA

District Marie Moisan

AIDER À CONTEMPLER MARIE POUR LUI RESSEMBLER

Lors du triduum préparatoire à la fête du Saint-Cœur de Marie, j'ai animé un temps de prière au cours duquel nous avons contemplé Marie: la femme qui «**attend**», la femme qui **accepte la volonté de Dieu** et la femme qui **rend grâce**. Nous nous sommes laissés remplir de ses sentiments et lui avons demandé de vivre chaque jour comme des chrétiens qui **attendent** Dieu, qui **disent oui** à sa volonté et qui le **remercient** pour son œuvre en chacun de nous.

Daylin Almanza Morales,
Jeune de « Mar Adentro »

LES COLLABORATEURS SSCM ET LES PRIANTS SSCM SONT NÉS

Un nouveau moyen pour «*vivre et transmettre le charisme*» est né à la Maison régionale, le 4 octobre 2014. Les «**COLLABORATEURS**» soutiennent les sœurs dans leur ministère et s'inspirent de l'icône MARIE SERVANTE. Les «**PRIANTS**» vont vivre «*l'apostolat de la prière et de l'offrande*» en communion avec nos sœurs aînées et malades, sous l'inspiration de l'icône MARIE PRIANTE et de l'enseignement de nos Fondateurs sur la prière.



Maria Margarita Hernández,
SSCM

DISTRICT DE LA DIVINE-PROVIDENCE

Argentine / Chili {Avenida Belgrano 1397, H 3500 BJB, Resistencia - Chaco}

« VIENS, SUIS-MOI, JE TE FERAI... » Mc 1,17

Très tôt, Jésus m'a appelée à monter dans « sa barque... »

Animée par l'Esprit, je me suis lancée dans cette aventure qui a transformé ma vie. J'ai découvert le visage souffrant du Christ dans les familles qui luttent pour le pain de chaque jour et pour l'éducation de leurs enfants. J'ai senti l'appel à travailler pour qu'elles retrouvent leur dignité et que leurs vies soient plus humaines en luttant pour elles et avec elles afin que personne ne soit privé d'expérimenter l'amour d'un Dieu-Providencia. « J'ai eu faim, j'étais sans vêtements, dans la rue, malade, abandonné... » Trente-sept ans de petits gestes d'amour avec Jésus marchant au rythme de mes pas.

Au terme de cette merveilleuse expérience de présence et de service, je regarde ma vie avec profonde reconnaissance. Que de grâces reçues du peuple argentin !

Ma confiance au Maître de la barque est complète.... je jeterai les filets sur une autre rive.

Marie-Thérèse Côté, SSCM



15^e anniversaire des jumelles



PRÉSENCE HUMANISANTE

Depuis 2013, à la Résidence Juvénile de Presidencia de La Plaza, nous partageons en faveur des jumelles, Daiana et Eliana Alfonzo, dont deux de leurs sœurs, Yanina et Rocio, étaient déjà dans l'institution. Ces deux jumelles souffrent de lupus et de cœliaque.

Nous avons vu des transformations s'opérer en elles, dont la perte de la peur d'étudier et d'entrer en relation avec les autres. Nous les avons vues grandir et devenir plus autonomes.

Avec elles, nous avons travaillé la confiance afin de relever de petits défis. Nous les avons accompagnées dans tout leur processus et, aujourd'hui, nous sommes témoins des beaux résultats.

Zunilda Vergara, SSCM

NOUS CHOISSONS
LA VIE!



Congrégation fondée en France en 1860 par
Jeanne-Marie Moisan et François Delaplace, C.S.Sp.

Œuvre dans sept pays

L'administration générale est située
au Québec, 2029, rue Holy Cross,
Montréal, Québec, Canada, H4E 2A4

Téléphone : 514 766-4694
Télécopieur : 514 766-0868

www.soeurs-sscm.org

Ce bulletin d'information a été réalisé avec la
collaboration de Sr Ginette Hardy et des régions
SSCM.

Coordination : Odette Côté, Côté Communications
Mise en pages : Mélanie Richer, 12H30.ca
Impression : Imprimerie For

Tirage : 2300 copies en français, 600 copies
en anglais et 275 copies en espagnol distribuées
dans les sept régions apostoliques

Printemps 2015

PROVINCE DU SAINT-CŒUR DE MARIE

Canada {30, avenue des Cascades, Québec (Québec) G1E 2J8}

AVEC NOS FONDATEURS, AVANÇONS SUR DES CHEMINS D'HUMANISATION

Appelées à vivre le « *aimer Dieu et aimer son prochain comme soi-même* », nous sommes invitées, à la suite de Jésus Serviteur et à la manière de Marie Servante, à vivre une relation d'intimité avec Dieu le Père. La Parole de Dieu demeure le moyen privilégié pour le rencontrer et l'écouter afin qu'il transforme notre vie.

Un trait dominant et marquant qui ressort chez nos Fondateurs : un amour profond, un grand attachement à la très Sainte Vierge Marie qui nous apprend à être femmes de contemplation et femmes d'action en n'oubliant pas de privilégier l'être au-delà du faire.

C'est en marchant avec nos Fondateurs que nous voulons avancer sur des chemins d'humanisation.

Notre vie a du sens dans la mesure où nous la mettons au service des autres. Un héritage précieux nous est légué à vivre au présent et à construire pour qu'il se perpétue dans l'avenir.

Denise Lessard, SSCM

Saint-Éphrem, pèlerinage de personnes affiliées



Animation des Brebis de Jésus

DES CHEMINS D'HUMANISATION

L'opportunité m'est donnée de vivre ma mission auprès de personnes réfugiées venant de différents pays en lien avec le Service d'Aide aux Néo-Canadiens. « Avec nos Fondateurs, j'avance sur des chemins d'humanisation » en donnant à chaque personne que je rencontre tout l'amour de mon cœur, car c'est parfois le seul langage qu'ensemble nous pouvons comprendre. Que ce soit lors de la visite de logements avec de nouveaux arrivants ou lors de l'aménagement de leur logement, ce qui me tient le plus à cœur, c'est d'entrer en relation avec eux dans la plus grande simplicité en me faisant proche par un sourire, une main tendue, un geste fraternel.

De plus, je donne des cours de français à des personnes de langue arabe, espagnole, swahilie et népalaise. Je mets en œuvre mes capacités théâtrales où le mime favorise l'apprentissage dans un climat de détente et de joie. Je rends grâce au Seigneur pour la richesse d'être que m'apportent ces personnes vivant d'énormes défis.

Jeanne-d'Arc Poulin, SSCM

Alphabétisation de femmes immigrantes



Activité avec des immigrants

Proclamer l'École d'amour de Dieu en vivant et en transmettant le charisme

SESSION INTERNATIONALE « SUR LES PAS DE NOS FONDATEURS »

C'est toujours très riche de pouvoir partager la visite de lieux chargés d'HISTOIRE, avec nos sœurs de différentes régions.

Pour nous mettre ensemble à l'écoute de la PAROLE de DIEU, la question est posée: « Pour vous qui suis-je ? »

Il faut nous ouvrir à la nouveauté de l'ESPRIT, encore aujourd'hui, pour risquer une réponse aux appels entendus.

Le regard posé sur les jeunes laisse apparaître de nombreux points communs, malgré la diversité des cultures et des peuples que nous représentons... Portable et Internet changent partout le mode de relation et la communication expérimentés par

les plus anciennes d'entre nous... et surtout vécus par nos Fondateurs, qui utilisaient « plume et encrier », pour correspondre. Le temps passé entre deux courriers permettait une intériorité difficile à vivre dans l'immédiateté qui nous est souvent imposée.

Les temps de prière, la réflexion personnelle et le partage en atelier ont favorisé l'avancée vers une vision commune « Servantes du Saint-Cœur de Marie » pour la formation et la Pastorale des Vocations. Quant à la joie de vivre exprimée tout au long de ces 15 jours, elle nous préparait sans doute à accueillir « La Joie de l'Évangile » dont nous parle aujourd'hui le Pape François...

Marie-Claude Agoqué,
SSCM, Région-France

PÈLERINAGE ET SESSION SUR LES PAS DE NOS FONDATEURS

Ce fut un temps fort de partage de la vie et de la richesse de notre famille religieuse: la réalité des jeunes, nos préoccupations, les espoirs, les rêves, les désirs, les recherches, les inquiétudes, les craintes et les défis. L'expérience la plus intense du pèlerinage fut de visiter les lieux de fondation, d'écouter l'expérience des sœurs aînées, de voir comment les sœurs françaises prennent soin de notre patrimoine et nous le partagent afin de le transmettre à d'autres. De la session, nous retenons la joie, le respect de la diversité, les rencontres fraternelles, les dialogues enrichis par les expériences et les nombreux gestes simples, tendres et très attentionnés. Ce fut un bon moment ensemble. Ce fut un cadeau de Dieu que de partager la vie simple et quotidienne de la communauté du 43, de la rue Lhomond.

Marcela Garcia, SSCM et *Juana Gómez,* SSCM
District de la Divine Providence, Argentine/Chili

Énoncé de vision commune

SESSION INTERNATIONALE POUR LES RESPONSABLES DE FORMATION ET DE PASTORALE DES VOCATIONS EN FRANCE, MARS 2014

**Nous, SSCM, fortement interpellées à
transmettre notre héritage, nous nous
engageons à :**

- approfondir ensemble notre identité SSCM,
- refléter la joie de notre appartenance et de notre engagement,
- promouvoir l'internationalité,
- nous ouvrir au monde des jeunes,
- proposer la vie consacrée SSCM,
- offrir une formation solide avec un accent sur l'esprit missionnaire, l'option pour les pauvres et la justice sociale.

QUELLE GRÂCE DE MARCHER SUR LES PAS DE NOS FONDATEURS !



Cette session a été pour moi un cadeau de Dieu. J'ai bu à la source même de nos origines en parcourant tour à tour les lieux de naissance de nos Fondateurs, les églises où ils ont été baptisés, sans oublier le beau jardin de fleurs de notre bien aimée fondatrice. J'ai été touchée par l'esprit de famille, l'internationalité et la qualité de nos échanges. J'ai vu que nous portons les mêmes soifs, les mêmes rêves: s'approprier des valeurs et attitudes de nos Fondateurs, servir et témoigner selon la nouveauté de l'Esprit, rendre visible notre charisme, oser proposer aux jeunes la vie consacrée. Une flamme d'espérance m'habite aujourd'hui. Comme jeune SSCM, je me sens interpellée à mener une vie digne de l'appel reçu et devenir, dans mon quotidien, une digne fille de François Delaplace et de Marie Moisan, en m'appropriant leur esprit.

Aline Rosette Marie Amogo, SSCM
District Marie-Reine-des-Apôtres, Cameroun



VANNES

Lors de notre pèlerinage «Sur les pas de nos Fondateurs», il fut impressionnant de nous trouver à Vannes, cette belle ville médiévale où Jeanne-Marie Moisan a vécu de 1841 à 1851. Parcourant les rues en ce jour de marché public, nous pouvions imaginer Jeanne-Marie sillonnant les rues pour faire son marché ou celui de la famille qui l'a accueillie; ou encore vendre des produits de tissus confectionnés chez les tailleurs. Fait intéressant, c'est ici qu'elle a appris le français, non en l'étudiant, mais à l'oreille en parlant avec son peuple. Elle avait une intelligence pratique et un bel esprit missionnaire. M. Joseph Guyodo, guide et historien, est venu nous rejoindre et a su nous indiquer approximativement où demeurait Jeanne-Marie Moisan, près de la Cathédrale Saint-Pierre. Nous constatons que sa vie était déjà orientée à se nourrir de la Parole et de l'Eucharistie.



Dans la ville de Vannes avec M. Guyodo

Georgette Bilodeau, SSCM et
Claudette Richard, SSCM
Canada

SUR LES PAS DE NOS FONDATEURS

Ce pèlerinage dans les lieux où nos Fondateurs ont vécu et prié, m'a imprégnée de ce même Esprit qui les habitait et les encourageait à faire de leurs quêtes personnelles, une expérience de communion pour répondre à Dieu présent dans ces petites qui avaient besoin de soins, d'éducation et, surtout, de beaucoup d'amour. Cela a été un temps de grâce, un voyage à l'intérieur de moi-même qui me remplit de joie et renforce ma mission comme SSCM. Cette session m'a ouverte à accueillir avec une espérance renouvelée la réalité si changeante des jeunes, avec leurs tristesses, leurs joies, leurs rêves, leurs désillusions, leurs préoccupations, leurs désirs d'authenticité et de liberté. Cela m'a aidée à apprécier, à découvrir et à célébrer la profondeur de mon identité de servante «remplie» de toute la richesse reçue des sœurs qui m'ont précédée et qui m'ont transmis ce zèle missionnaire qui continue à rendre possible cette fécondité créative en tout lieu où nous sommes.

Ossana Fis Rosen, SSCM
District Marie-Moisan, Cuba

Archives SSCM à Chevilly



ÉMERVEILLEMENT ET ACTION DE GRÂCE

Ce fut une grande joie de mieux connaître et aimer mes Sœurs et d'apprécier leur unicité et leurs merveilleux talents. C'est avec respect et émerveillement que mes pieds ont marché dans les mêmes rues que nos Fondateurs et mon âme a remercié pour tout ce qu'ils ont sacrifié dans la réalisation de l'«Œuvre». J'ai une profonde gratitude pour mes Sœurs de France qui ont conservé précieusement notre héritage, l'ont protégé et gardé vivant pour nous. Dans la fraternité, nous avons partagé la fraction du pain avec nos frères Spiritains. Quels dons de l'Esprit reçus au cours de ce voyage ensemble ! Aux États-Unis, nous étudions comment ouvrir nos cœurs et nos portes aux personnes que l'Esprit nous envoie. Nous sommes à la recherche de nouvelles façons d'établir des relations avec de jeunes adultes et de répondre aux appels de dames plus âgées à une vie spirituelle plus profonde.

Marie Mason, SSCM
Province de la Sainte-Famille, États-Unis



Groupe de participantes

RÉGION DE LA SAINTE-FAMILLE

France {5, rue de l'ancienne Église, 91230 Montgeron}

« ÉCOLE DE L'AMOUR DE DIEU »

La gouvernance ! Un nouvel art de vivre pour la Province de France qui devient Région-France.

Notre groupe de vingt sœurs appelait un allègement des structures auxquelles nous ne pouvions plus répondre. Il nous a fallu inventer de faire communauté, d'une manière nouvelle : « Une même Maison en trois lieux ! »

Pour la vie religieuse, l'expérience de Dieu est primordiale et nous laissons le Seigneur construire « notre maison ». Divers sentiments nous habitent devant des locaux qui se vident, des sœurs qui ne sont plus, des projets venant des autres. Mais notre confiance demeure devant l'avenir qui s'ouvre pour l'école Sainte-Thérèse qui peut ainsi s'agrandir et continuer l'œuvre fondée en 1928 par la congrégation pour la « Gloire de Dieu et le salut des âmes ».

Dans la nouvelle Région-France, le petit nombre de sœurs entraîne à resserrer les liens, à bâtir la communion. Deux axes sont à développer : PRENDRE SOIN les unes des autres en développant une attitude de servante, toute à l'écoute de l'autre, repérant ses besoins et ses attentes. ACCUEILLIR en ouvrant joyeusement les yeux et le cœur, sur la vie, l'actualité, l'Église.

Françoise Prochasson, SSCM

La chapelle a un double emploi



La prière à la chapelle

Annick progresse en lecture



Sr Flora apprend le français

ACCUEILLIR, PRENDRE SOIN

Accueillir, prendre soin, tels sont les mots d'ordre de la Région-France cette année. Notre communauté de Paris les a fait siens dans son projet communautaire.

- Accueillir ceux qui frappent à notre porte, pour un conseil, un peu de réconfort, pour un repas chaud quand on vit dans la rue (plus de 3500 personnes dans Paris). Accueillir les anciennes résidentes du Foyer Marie Moisan qui aiment nous revoir et se rencontrer entre elles chez nous. Accueillir ceux qui ont besoin de nous pour un service. Accueillir le groupe des sourds pour une catéchèse en langue des signes, une Eucharistie plus intime dans notre chapelle plutôt que dans une grande église. Accueillir des religieuses indiennes venant rendre service en France, mais ne maîtrisant pas la langue. Notre porte est ouverte !
- Prendre soin des jeunes du foyer « le Fil Rouge » du 41, rue Lhomond, par le soutien scolaire, eux qui n'ont pas eu la chance d'aller à l'école dans leurs pays respectifs, et les écouter lorsqu'ils sont en difficulté. L'un d'eux, étranger sans papiers, nous disait « vous êtes ma seule famille ». Une autre, qui vient de quitter le foyer, revient chez nous pour continuer les cours de français commencés avant son départ. Ce « prendre soin » rejoint « être présence humanisante » qui nous avait dynamisées au dernier chapitre général.

Françoise Moreau, SSCM, et la communauté de Paris

DISTRICT MARIE MOISAN

Cuba {Calzada de Bejucal 2317, e/Woodbury y Franklin, Arroyo Apolo, Habana, zona postal 10900}

MON ANNÉE PRÉPARATOIRE AUX VOEUX PERPÉTUELS : UN GRAND CADEAU DE FIDÉLITÉ, D'APPARTENANCE ET D'ESPRIT DE FAMILLE

Sœur Yanisleidis Antúnez López et moi-même, accompagnées par sœur María Margarita Hernández, avons vécu à Cuba notre année préparatoire à notre engagement définitif. Une fiche mensuelle inspirée de l'itinéraire des «Parcours d'Approfondissement de notre Spiritualité» nous proposait prière, interpellation, lecture, etc. Ce processus m'a ouverte à l'expérience des «P.A.S.» vécue au Canada au terme de l'année. Je rends grâce pour avoir redécouvert la proximité de la présence de Marie et de son Fils, pour m'être nourrie de la vie de nos Fondateurs et de leur recherche de la volonté de Dieu, pour avoir vu comment Dieu a inscrit le charisme SSCM dans notre histoire personnelle, pour avoir apprécié la richesse des différents âges et nationalités et des appels et services. Tout m'a été un magnifique cadeau me permettant d'avancer dans la confiance et le bonheur. *«La part qui me revient fait mes délices; j'ai même le plus bel héritage»*. (Ps 15,6) Merci de vos prières et de votre accueil dans cette belle œuvre de l'Esprit qu'est notre Congrégation.

Yanet de la Caridad López Fernández, SSCM



Groupe de l'expérience des P.A.S.

LES VOEUX PERPÉTUELS : UNE FÊTE D'ÉGLISE



Dans une atmosphère de joie, de famille et d'Église, le 16 août 2014, sœur Yanet de la Caridad López Fernández et moi-même avons dit notre OUI définitif au Seigneur. Les sœurs, les affiliés et les fidèles de Florida et d'Ibarra se sont ingéniés pour accueillir une quarantaine d'affiliés et d'amis arrivés de La Havane par autobus avec des sœurs, dont les conseillères générales, sœurs Lise Lavallée et Susana Teruel. Nous rendons grâce au Seigneur qui s'est fait présent et proche à travers tant de personnes qui nous ont soutenues tout au long de notre vie. Il nous fait le cadeau de devenir Servantes du Saint-Cœur de Marie, témoins de sa tendresse au cœur de notre peuple.

Yanisleidis Antúnez López, SSCM

DEVENIR PRÉSENCE HUMANISANTE PAR L'ARTISANAT

La directrice du Centre d'accueil pour personnes vivant des difficultés psychiques nous a demandé de l'aide pour l'ergothérapie... Nous avons dit oui à ce cri : je partage, deux heures par semaine, mon « savoir-faire artisanal » et ma présence de proximité. Quelle joie de voir réapparaître l'éclat dans leurs yeux et le sourire chez ces personnes qui souffrent de dépression et de tristesse !

María del Carmen Balmaseda, SSCM

MISSION-JEUNESSE

«Me voici, Seigneur, envoie-moi!» : tel était le thème de la Mission-Jeunesse qui a eu lieu à Santa Cruz del Norte du 23 au 28 juillet 2014. À l'exemple du prophète Isaïe qui répondit en hâte à l'appel de Dieu, sept jeunes âgés de 16 à 20 ans ont vécu cette expérience missionnaire dans les communautés de Santa Cruz del Norte : Concuni, Machado Nuevo, La Loma et El Comino. Ils ont mis leurs dons et leurs talents au service de ceux qui en ont le plus besoin, animant une rencontre pour les adolescents de cette zone, des ateliers sur des valeurs, de bricolage pour les enfants, des rencontres pour les adultes et, de plus, la fête patronale de La Loma. Ce fut une expérience de famille qui leur a permis de sortir d'eux-mêmes pour aller à la rencontre de l'autre, partager la foi et approfondir leur engagement chrétien. On a vu renaître la vie et l'espérance dans une réalité de pauvreté et de souffrance.



Sussett Maricel Rodríguez González, novice SSCM



Sr María del Carmen au Centre

PROVINCE DE LA SAINTE-FAMILLE

États-Unis {2041, West Route 113, Kankakee, Illinois 60901}

INTERNATIONALITÉ

Récemment, j'ai eu l'occasion de voyager dans différentes régions de notre Congrégation en tant que membre d'une équipe itinérante animant une session sur l'identité et le leadership SSCM. L'équipe elle-même est un exemple d'internationalité. Ensemble, nous avons conçu la session et, ensemble, nous l'avons fait vivre à Cuba, au Canada et en Argentine.



Sr Cobi Angèle Biló'o

La session a été pour moi une opportunité de participer à chaque culture en appréciant la nourriture et les interactions, surmontant les barrières linguistiques avec d'excellentes traductrices et le langage universel de la musique, des gestes et du sourire. Je trouve que l'esprit, le charisme SSCM sont véritablement internationaux, car ils sont basés sur l'Évangile et orientés vers la mission.



Sr Marie-Thérèse Ntème

Je suis reconnaissante de cette opportunité et j'espère que les sœurs Cobi Angèle Biló'o et Marie-Thérèse Ntème du Cameroun ont ressenti le même accueil chaleureux aux États-Unis que celui expérimenté jusqu'ici dans mes voyages.

Carol Karnistky, SSCM

MOMENTS D'HUMANISATION À LA MISSION SACRÉ-CŒUR

La Mission Sacré-Cœur est un espace où nous pouvons être paisiblement « avec » le peuple de Dieu. Il y a ici l'opportunité de partager l'amour de Dieu avec tous. L'un des principaux ministères est de travailler avec les groupes de jeunes qui viennent pendant l'été. Les adolescents viennent se conscientiser et faire une différence dans leur vie et celle des gens de notre région métissée. Ils désirent vivement vivre une expérience missionnaire.

Construction d'un site de prière



Participation à la distribution de nourriture

Sœur Marybeth s'engage avec la communauté à répondre aux besoins de nos voisins. Elle passe du temps avec les familles, elle écoute les besoins et élabore un plan. Elle conduit les groupes de jeunes sur les sites de travail. Le simple fait d'écouter est « présence humanisante ». Nous apportons de l'espoir et de l'amour au peuple de Dieu. Le partage de l'expérience de nos adolescents et de la communauté est une expérience humanisante qui dure pour la vie.

Mary Elizabeth Clements, SSCM

PÉRENNITÉ DU CHARISME



Comité Charisme

« Le Charisme des Servantes du Saint-Cœur de Marie restera vivant aux États-Unis, avec ou sans la présence physique des Sœurs à travers l'héritage de foi, d'esprit de famille et du service d'associations laïques (Affiliation, Servant Companions, Laïcât consacré SSCM, ministères de la prière et bénévolat). »

Cette forte déclaration écrite par un membre de notre comité est le reflet de ce que notre « Comité Charisme » a fait depuis avril 2014 et qu'il s'engage à faire pour notre avenir. En tant que comité, nous sommes convaincues que le Seigneur nous appelle à ce moment à partager notre charisme avec les autres dans notre province. Et ce, en réponse à l'Orientation du Chapitre général 2011 : Vivre et transmettre notre charisme.

Ce don de l'Esprit Saint à nos Fondateurs est bien vivant dans notre province. Il nous est un précieux cadeau, tout comme il l'a été au Père Delaplace et à Marie Moisan. Nous en sommes reconnaissantes.

Myra Lambert, SSCM

DISTRICT MARIE-REINE-DES-APÔTRES

Cameroun {B.P. 1822, Yaoundé}

PRIORITÉ À LA FORMATION INTÉGRALE DE LA JEUNE FILLE

Après la cérémonie de passation de service par sœur Marguerite Ntsama, le 3 septembre 2014, à l'atelier de couture Marie Moisan de Mbalmayo, j'ai effectivement commencé à travailler le 8 septembre 2014. Mon objectif est de poursuivre le travail commencé en donnant une formation complète aux jeunes filles. Actuellement, je forme cinq filles âgées de 14 à 21 ans. Ce sont des jeunes qui ne peuvent pas poursuivre leurs cours scolaires à cause de multiples problèmes familiaux. Ici, à l'atelier, elles présentent des aptitudes et une grande volonté dans l'apprentissage de la couture. Depuis leur arrivée, avec des bouts de tissu, elles ont réalisé des sacs et des poignées de cuisine. Elles ont même confectionné de petites robes et des culottes pour habiller nos orphelins de Mvom Nnam. Deux d'entre elles s'exercent déjà au traçage de la coupe.

En plus de leur apprentissage en couture, elles reçoivent une formation humaine et spirituelle. C'est ainsi qu'en début et en fin de journée, nous concluons nos temps de prière par une invocation particulière à Marie Moisan, patronne de l'atelier. Elles apprennent aussi au quotidien à gérer leurs énergies, ce qui contribue à leur épanouissement complet, ainsi qu'au bon déroulement de leur apprentissage. Ainsi, Émilienne Asseko est à l'aise d'affirmer: «*Avant, je ne m'adonnais pas trop à la prière. Depuis que je suis à l'atelier, j'ai beaucoup appris, et je vois que certains problèmes se résolvent par la prière. J'ai même acheté un chapelet. Grâce au sport, je ne suis plus tendue, et je n'ai plus honte de vivre parmi les gens*».

Antoinette Maga Foe, SSCM

Apprentissage à l'atelier de couture Marie Moisan



LE BONHEUR DE SERVIR ET DE PARTAGER AVEC LES PLUS DÉMUNIS

Au collège Jean Tabi, nous encourageons les élèves à cultiver l'amour pour le plus pauvre à travers le partage à l'occasion de Noël. Pendant l'Avent, les élèves et les encadreurs du groupe « Caritas » ont sensibilisé l'équipe éducative dans ce sens. La collecte a été faite dans chaque classe, en espèces et en nature, avec pour mot de passe ou slogan « **Célébrons Noël avec le plus pauvre** ». Certains élèves ont été bien généreux et compatisants. Ce fut émouvant de voir le bonheur des familles qui ont bénéficié de cette collecte. On pouvait lire sur les visages rayonnant de joie la vie renouvelée, grâce à un petit geste d'amour.

Rufine Lado, SSCM



PROVINCE DE SAINT-JOSEPH

Canada {37, avenue des Cascades, Québec (Québec) G1E 2K1}

UN ZÈLE ADMIRABLE...

Après une carrière bien remplie dans l'enseignement, notre sœur Madeleine Lebel trouve encore du temps pour aider à divers services : visite aux malades, initiation sacramentelle, préparation des jeunes au service de l'autel et aux lectures dominicales, accueil à la Maison de la famille, aide aux devoirs, engagement dans la p'tite Pasto, etc.

En juin 2013, l'école Saint-Fidèle lui rendait hommage par ces mots : «*Sœur Madeleine, vous êtes cette dame rose qui distribue paroles et mots d'encouragement... votre compassion pour les plus démunis se révèle à travers votre quotidien...*».

À son tour, le comité de pastorale lui remet un certificat de reconnaissance pour ses nombreuses années au service de la formation chrétienne des enfants. «*Nous reconnaissons en vous un esprit missionnaire, toujours en éveil, pour interpellier les jeunes, dans la rue comme à l'école.*»

Félicitations, chère sœur Madeleine, pour votre souci à faire connaître et aimer Jésus !

Suzanne Jacques, SSCM



Sœur Madeleine Lebel avec un enfant

OUVRE-TOI, PORTE DU 37 : NOTRE PARENTÉ ARRIVE !

Le 17 septembre 2014, une cinquantaine de membres de la famille Myriam Beth'léhem réalisent leur rêve de faire un pèlerinage aux sources de leur Institut. L'accueil y fut des plus fraternels : c'était comme si l'on se connaissait sans ne s'être jamais rencontrés.



Groupe de la famille Myriam Beth'léhem

Vers 11 h, le repas nous permet d'approfondir nos liens d'amitié, de parler de notre vécu d'hier et d'aujourd'hui, d'échanger nos souvenirs, etc. Nous sommes maintenant conviés à la salle Sainte-Famille pour visionner le diaporama : «*J'ai vu la misère de mon peuple*» avant une visite guidée de la maison pour rencontrer nos sœurs de l'infirmerie et du département des aînées, visiter la chapelle et voir les tableaux historiques des premier et deuxième étages. Puis, c'est le rendez-vous au cimetière pour prier nos chères défuntes, spécialement celles dont sœur Jeanne Bizier parle souvent à sa famille.

À 14 h 30, les pèlerins nous quittent, imbus d'un profond sentiment de reconnaissance pour avoir pu fouler la «*terre sainte*» où leur fondatrice a marché, et en félicitant pour le climat de fraternité qui règne dans la maison.

Fleurette Augr, SSCM

GRANDE JOIE AU 37, AVENUE DES CASCADES

La nouvelle de la présence à Québec du cardinal cubain Jaime Ortega comme envoyé spécial du Pape François, pour la célébration du 350^e anniversaire de la première paroisse, Notre-Dame de Québec, a provoqué dans notre maison du 37, avenue des Cascades, une atmosphère de grande joie. Dans le cœur des anciennes missionnaires «*cubaines*», on percevait le désir de lui donner la main et de recevoir sa bénédiction. En réponse à notre invitation, Mgr Jaime nous a fait l'honneur d'une visite amicale, le 17 septembre 2014.

L'accueil enthousiaste des sœurs, le partage sur la vie de l'Église cubaine avec les anciennes missionnaires, la visite aux sœurs aînées et aux sœurs malades furent des moments très appréciés, de même que le message qu'il leur a laissé : «*La prière est votre travail maintenant, et l'Église en a besoin. Priez !*». Avant son départ, il nous a donné la bénédiction papale; ce qui nous a comblées de joie et d'espérance.

Alina Raluy, SSCM



Cardinal Jaime Ortega entouré de sœurs qui ont vécu à Cuba